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【现状分析】
5 年来，我市完成基础设施

投资 374 亿元，是“十一五”的近

4 倍，建成滨海大道瑞安北段、飞

云江姊妹桥、客运中心站等重大

交通项目，开工建设温州绕城高

速西南线、甬台温高速复线瑞安

段等项目，在建省重点交通项目

达 11 个，居温州首位。滨海新

区建成万松东路延伸线一期和

进港公路一期工程，带动万松城

市综合体落地，城市东进取得突

破。湖岭民宿经济方兴未艾，马

屿跃马新区初具规模，高楼绿道

特色小镇奠定基础，进入集聚发

展、特色发展的新阶段。

【报告亮点】
深 化 融 入 ，推 动 区 域 互

动。积极参与“一带一路”、海

峡西岸经济区等战略，主动参

与温州大都市区建设，对接高

铁、高速、市域铁路、空港、港

口等重大基础设施，在优化空

间布局、交通互联、产业互动、

基 础 设 施 共 建 、公 共 服 务 共

享、生态环境共保等方面加强

合 作 ，强 化 都 市 区 功 能 分 担 ，

抢占先机，合作共赢。

【各方声音】
张德光代表：要积极融入

“一带一路”战略，加强与温州

地 区 的 交 流 合 作 。 瑞 安 和 温

州市区陆路相连，多条公路可

直 抵 温 州 ，又 有 温 瑞 塘 河 相

连 。 瑞 安 应 主 动 融 入 温 州 大

都市建设，分担温州中心区的

金 融、商 贸、物 流 等 服 务 经 济

特 色 功 能 ，提 升 城 市 发 展 品

质 ，特 别 是 要 以 塘 下、阁 巷 区

块为重点，着力提升发展汽摩

配、机 械 装 备 的 集 聚 大 平 台 ，

联 动 推 进 浙 南 先 进 装 备 产 业

集聚区的基础配套、生活配套

和产业链配套。

杨 松 委 员 ：我 市 的 汽 摩

配、鞋业、服装、箱包等传统产

业 ，外 贸 依 存 度 较 高 ，近 年 来

由于国际宏观经济环境趋紧，

我 市 外 贸 出 口 呈 现 明 显 的 回

落 态 势 。 应 该 进 一 步 引 导 企

业 开 拓 市 场 ，紧 紧 抓 住 国 家

“一带一路”战略契机，积极引

导传统企业大力开拓东南亚、

东欧、南美等新兴市场。建议

我 市 组 织 开 展 产 业 对 接 系 列

活动，组织出口企业到这些国

家参加专业展会，加大企业参

展支持力度。同时，要进一步

加快企业退税速度，切实减轻

外贸出口企业的资金压力。

互联互动发展 再造营商优势
各界献计献策瑞安开放发展
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强化全球视野和战略思维，跳出瑞安看瑞安，放眼世界发展瑞安，推动多重互动，再造开放便利的营商环境。对此，市人大代表、政协委员及列席人员从深化合作，深化

改革，深化融入等方面展开讨论，为我市互联互动、开放发展建言献策。

深化合作，推动内外瑞安人互动

【现状分析】
马 屿 眼 镜 光 学 创 意 平 台

等 一 批 温 商 回 归 项 目 落 实 ，

为瑞安发展增添了动力。电

商、商贸、物流、文化、总部经

济等现代服务业发展态势良

好 ，江 南 物 流 园 区 被 列 为 省

级 现 代 服 务 业 集 聚 示 范 区 ，

实施普洛斯物流园等 11 个物

流 商 贸 大 项 目 和 4 个 总 部 经

济 项 目 、5 个 文 化 产 业 园 ，建

成 3 个电商产业园，生产性服

务业投资年均增长 31%，我市

位 列 全 国 电 商 百 佳 县 第 29

位。

【报告亮点】
深 化 合 作 ，推 动 内 外 瑞

安人互动。树立“破常规、不

犯规”的招商选资理念，注重

招 引 产 业 大 项 目 ，注 重 以 大

区块招引园区运营商和产业

运营商，注重瑞企嫁接合作，

促进域外人才、资本、技术、

贸易、项目、总部回归。加快

“引进来、走出去”步伐，争创

跨 境 电 子 商 务 集 聚 区 、对 外

对 台 合 作 产 业 园 、进 口 商 品

基 地 等 高 能 级 开 放 新 平 台 ，

发展更高层次的双向开放经

济。

【各方声音】
胡奎委员：近年来，瑞安

人才流失严重。既然引进人

才 难 ，我 们 何 不 积 极 鼓 励 更

多的本土人才返乡创业？这

就 要 转 变 思 维 观 念 ，创 新 人

才 制 度 ，把 人 才 工 作 重 心 转

移 到 对 本 土 人 才 的 发 掘 、回

归、留用上，并将此工作纳入

政 府 考 核 评 价 体 系 ；如 制 定

成长指南，增强市民归属感，

引 导 学 校 、社 区 开 展 乡 土 教

育活动；搭建创业平台，营造

返 乡 创 业 氛 围 ，如 设 立 本 土

人 才 创 业 园 区 ，打 造 企 业 孵

化器，借鉴市侨联开展的“智

力返乡工程”，引导在外人才

返乡创业就业。政府应积极

推 行 项 目 审 批 帮 办 制 度 ，不

论人才背景、项目规模，对回

乡创业人才实现审批程序全

程代办帮办。

林 森 委 员 ：跨 境 电 子 商

务 异 军 突 起 ，正 在 全 面 深 刻

地改变着中国的对外贸易产

业链布局。我市应对接温州

市申报跨境电商试点城市的

契 机 ，抓 紧 设 立 跨 境 电 商 园

区。传统的对外贸易产业链

需经过工厂、外贸公司、进口

商、批发商、零售商才能将商

品 送 达 消 费 者 ；而 在 跨 境 电

商 的 重 构 下 ，跨 境 贸 易 仅 需

要 经 过 工 厂 、网 商 、在 线 平

台 、海 外 商 人 即 可 将 商 品 送

达消费者。单单进口商一环

被 省 去 ，电 子 商 务 的 外 贸 净

利润就可以从传统的 5%提升

到 50%。而随着更多工厂直

接 参 与 跨 境 电 商 ，外 贸 产 业

链甚至可以更简化——产品

从工厂经过在线平台可直接

送达国外消费者的手中。希

望能够尽快落实与申报成立

瑞 安 市 跨 境 电 商 园 区 ，为 我

市外贸企业的转型升级打下

坚实的基础。

苏 正 旺（人 大 列 席 人
员）：“互联网+外贸”，是当前

新 的 商 业 模 式 ，在 推 动 外 贸

发展中起着积极作用。我市

的七大传统特色产业非常适

合 做 跨 境 电 商 ，我 市 还 是 侨

乡 ，具 有 一 定 的 产 业 和 人 才

优 势 。 目 前 ，我 市 已 有 不 少

企 业 和 华 侨 在 做 跨 境 电 商 ，

并取得不错的成绩。跨境电

商是促进外贸发展的重要途

径，市里非常重视，正在整合

相关资源并鼓励企业从事跨

境电商。建议多部门合作并

加 强 政 策 引 导 ，共 同 打 造 跨

境 电 商 园 区 ，促 进 我 市 外 贸

企业转型升级。

深化改革，推动政府与市场、社会互动

【现状分析】
5 年来，我市承接实施知识

产 权 等 5 项 国 家 级 改 革 试 点 、

资源要素市场化配置改革等 17

项省级改革试点，完成新一轮

行 政 区 划 调 整 和 政 府 机 构 改

革 ，统 筹 实 施“ 五 单 一 网 ”、高

效审批、事权下放、商事登记、

商品房“四证联办”等改革，削

减行政审批事项 57%。深入开

展 党 的 群 众 路 线 教 育 实 践 活

动 ，常 态 化 整 治“ 四 风 问 题 ”。

三公经费削减 49.7%。

【报告亮点】
深化改革，推动政府与市

场、社 会 互 动 。 深 化“ 五 单 一

网 ”改 革 ，简 政 放 权 、放 管 结

合、优化服务。建立市场决定

型经济运行机制，深化资源要

素 市 场 化 配 置 改 革 和 财 政 国

资国企改革，提高全要素生产

率。创新社会治理体系，完善

公共安全防护机制。

【各方声音】
刘万斌代表：经济体制改

革是全面深化改革的重点，核

心 问 题 是 处 理 好 政 府 与 市 场

的关系，需要市场无形之手和

政 府 有 形 之 手 配 合 。 他 希 望

政 府 能 减 少 对 市 场 的 过 多 干

预 和 不 正 当 干 预 ，简 政 放 权、

优化服务，继续实行并加强部

门联系企业、部门领导联系企

业的方式，帮助企业出谋划策

解 决 难 题 ；减 轻 企 业 税 费 负

担 ，放 水 养 鱼 ；在 工 业 区 内 完

善 配 套 服 务 设 施 ，如 医 疗 卫

生、学校、人才公寓、超市等要

及时进驻，以留住人才。

阮 立 聪 委 员 ：近 年 来 ，市

政府在围绕简化审批程序、减

少 审 批 环 节、减 少 审 批 时 限、

规 范 审 批 行 为 方 面 做 了 很 多

工 作 ，但 还 是 存 在 不 足 ，如 审

批手续书面流程很简单，但真

正去办理仍较复杂；部分行政

部 门 行 政 许 可 事 项、程 序、依

据、收费等没有完全做到事前

公开告知，导致企业和群众办

事不方便。应该优化、简化行

政审批前置条件事项，实行各

审批部门并行审批，缩减审批

时间；对不符合行政许可法规

定 的 收 费 项 目 和 上 级 已 明 令

取消的收费项目要立即取消，

对本市有关行政审批、收费许

可 等 已 废 止 使 用 的 文 件 要 及

时进行清理等。

深化融入，推动区域互动
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